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соединениях конструкций, 
которые были допущены 
еще в год аварии при 
строительстве этого соору
жения. В настоящее время 
специалисты их заделыва- 
ют особым клеевым сос
тавом.

Учитывая возросшую без
опасность сегодняшней 
ЧАЭС, а такж е  тяжелое
экономическое положение 
страны, специалисты этой и 
 других АЭС Украины счи
тают, что останавливать ее 
в нынешнем году н е о б х 

одимости нет. Станция спо- 
собна вырабатывать 17

Укринформа вице-премьер 
министр Украины Юлий 
И О ФФЕ. — Но вот съездил 
в Чернобыль, побеседовал 
со специалистами. Вижу: к 
их мнению нельзя не при- 
слушаться. Они мне прямо 
заявили, что было пре
ступлением пускать ЧАЭС 
после аварии в 1986 году, 
но еще большее преступ
ление останавливать ее в 
1993-м. Зачем было тра
тить так много сил и 
средств на ее восстанов
ление? Теперь, когда уст
ранена главная причина 
того, что реактор может
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У Ж Е  можно проследить закономерность: 
как только наступает 26 апреля, газеты, ра
дио и телевидение буквально взрываются все 
новыми и новыми сообщениями о чернобыль
ской катастрофе. Не является исключением и 
нынешняя, седьмая годовщина. Она, можно 
сказать, особенная, декабрь этого года — 
крайний срок, когда станция должна быть ос-

тановлена. Так произойдет, если будет пол
ностью выполнено решение Верховного Сове
та Украины. Но на пути выполнения закона 
немало препятствий как технического, так и 
социального характера.

Слово генеральному директору производст
венного объединения «Чернобыльская АЭС» 
Николаю С О РО КИ Н У :

они установлены на Ленин- 
градской, Игналинской, Ку
рской, Смоленской АЭС.

Говоря о состоянии " сар
кофага", в котором заклю
чен разрушенный четвер
тый реактор, генеральный 
директор считает, что пе
риодические сообщения о 
его аварийном состоянии 
надуманы.  Почему-то из

но правительство, Верхов-  
ный Совет не выполнили  
свое обещание, не обеспе-  
чили социальную защиту 
атомщиков и жителей Сла- 
вутича. Обещанная соци-  
альная защита пока оста
ется на бумаге. А это,  мя
гко говоря, безнравствен
но.

На расширенном заседа
нии коллегии топливно- 
энергетического комплек
са Украины с участием 
двух комиссий Верховного 
Совета — по вопросам р аз- 
вития базовых отралей 
народного хозяйства и по 
вопросам Чернобыльской 
катастрофы было принято 
решение о создании спе
циальной комиссии, кото
рая изучит все. что связа
но с проблемами закры
тия ЧАЭС, а затем выска
жет свои предложения от
носительно ее судьбы. Ес- 
ли последует вывод, что 
станция не готова к выво
ду, правительство обрати
ться в Верховный Совет, 
который или оставит преж
нее решение в силе, или 
изменит его.

Ждать этого срока нам, 
видимо, остается недолго.

Валентин ВЕ РНОДУБЕНКО.

И Н Ф О Р М А Ц И Я  
ПО Т Е М Е

Підбито підсумки 1-го 
туру міжиародного кон
курсу проектів та техн і - 
чих рішень по перетворен- 
ню «Об'єкта " Укриття" 
Чорнобильської  АЕС  на 
екологічно безпечну систе- 
ну. Жюрі обрало 20 про- 
єктів для участі в друго
му етапі конкурсу. Оста- 
точні підсумки планується 
оголосити 18 червня.

— Защищать ЧАЭС я не 
намерен. Есть постановле
ния Верховного Совета, Ка
бинета министров о снятии 
ее с эксплуатации в 1993 
году, и мы делаем, все от 
нас зависящее, чтобы эти 
решения были выполнены, 
говорит Николай Михайло
вич — 31 марта мы полу
чили разрешение Госатом
надзора Украины на вы
грузку топлива на реакто
ра блока №  2 и в тот же 
день начали эту операцию. 
Сейчас такая работе идет, 
процесс, можно сказать, 
необратим. Понятно, что 
после  выгрузки топлива 
вернуться назад будет 
очень сложно.

Хотел того или нет, но 
Николай Сорокин немал 
говорить о том. о чем 
вскоре я услышал на пу
льте управления блоками, 
других объектах ЧАЭС. Се
годня, по мнению персо
нале станции, закрывать ее 
все равно, что убивать ку- 
рицу, несущую золотые 
яйце. С 1986 года всего вы
полнено работ по безопа
сности станции на 270 мил- 
л ионов рублей, я том чис
ле по реакторным устано
вкам на 58 миллионов (в 
ценах 1984 года). Работы 

с т poro контролировал Гос- 
атомнадзор.

— Мы часто слышим, что 
ЧАЭС не соответствует ми
ровым нормам, — говорит 
Николай Сорокин. — Но 
сегодня большинство АЭС 
в мире им не соответству
ют, и это, по-моему, нор- 
мальное явление. Потому
что нормы пересматрива
ются в сторону их ужесто
чения примерно раз в де
сять лет. Так, даже в раз
витых странах, а том числе 
в США, Англии, Японии, 
работают атомные станции 
постройки 50 — 60-х го
дов. И их до выработки 
ресурса не собираются вы
водить из энсплуатации. 
Мы постоянно слышим: 
ЧАЭС опасна, ее надо за-- 
кры ть. Но возникает во
прос, если она так опасна, 
почему ее не останавлива
е м  немедленно? Оказыва- 
ется, в этом нет необхо
димости. Два действующих 
энергоблока работают на 
разрешенных пределах 
мощности. И уровень бе
зопасности на сегодня до
вольно высок. Больше ска 
жу. после 1991 года ЧАЭС 
стала намного безопаснее 
аналогичных станций. где 

действуют реакторы РБМК 
чернобыльского типа.  А

Лондона, Вашингтона, дру- 
гих западных столиц вид- 
нее, в каком он состоянии. 
Оттуда периодически пос
тупают сведение о боль
ших трещинах в бетонной 
оболочке объекта «Укры
тие». Однако с 1986 года 
никаких трещин и нем не 
появилось. Речь может ид
ти лишь о неплотностях в

миллиардов киловатт-ча-
сов электроэнергии, что 
соответствует, как мини- 
мум, полмиллиарду долла
ров.

— До того, пока я не 
побывал на станции, даже 
разбуди меня ночью, ут
верждал бы: ЧАЭС надо
закрывать. — сказал в бе
седе с корреспондентом

самопроизвольно " разго- 
няться"  надо ли ее закры
вать?

— Честно надо признать
и такой момент, — подче
ркнул Юлий Иоффе. — На. 
сегодняшний день реаль
ность такова: персонал ста
нции выполнил все. что от 
него требовали, подгото
вил станцию к закрытию .

2-й энергоблок: 

идет выгрузка 
ядерного топлива

В " ВЧ" №  37 за май 1993 
года в интервью с началь- 
ником цеха ядерной безо- 
пасности ПО " ЧАЭС"  Ю ри
ем Кочегурой, опублик о 
ванном под заголовком «2-й 
энергоблок: идет выгрузка 
ядерного топлива» мы под
робно рассказывали о том, 
как организован на стан- 
ции комплекс этих  уникаль- 
них операций, (еще ни на 
одном АЭС мира не про из- 
водилась выгрузка слабовы- 
горевшего топлива и за
грузка его в другой реак- 
тор. находящийся в эксплу
атационном режиме), какие 
меры ядерной безопасности 
предприняты и какие тех-
нические новшества ис-
пользованы специалистами 
ЧАЭС.

На этих снимках, сделан- 
ных нашим фотокорреспон
дентом В. CABPAHOM, за- 
печатлены два эпизода 
подготовительных работ пе
ред очередной опера- 
цией по выгрузке топлива 
из реактора 2-го энерго- 
блока.


